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Об этом и многом дру-
гом говорилось в 

ходе рабочей поездки в 
Сасовское имени Героя 
Советского Союза Г.А. Та-
рана лётное училище 
гражданской авиации гу-
бернатора региона Павла 
Малкова и руководителя 
Федерального агентства 
воздушного транспорта 
Дмитрия Ядрова.

Они ознакомились с учеб-
ным процессом и материаль-
но-технической базой учили-
ща: посетили учебно-лётный 
отдел, тренажёрный центр, 
спорткомплекс, столовую 
и общежитие, осмотрели  
аэродром, стоянку воздуш-
ных судов, командно-диспет-
черский пункт. На рабочей 
встрече обсудили вопросы 
развития образовательно-
го учреждения, укрепления 
инфраструктуры училища. 
Также шла речь о дальней-
шем взаимодействии прави-
тельства области с Росавиа-
цией. Затем прошла встреча 
с командным составом и ак-
тивом курсантов училища. 
Дмитрий Ядров представил 
нового директора училища – 
на эту должность назначен 
Константин Соколов. 

– Сасовское лётное учи-
лище – знаковое и для Ря-
занской области, и для всей 
страны. Здесь уже более 80 
лет готовят специалистов. 
Училище работает сейчас на 
хорошем уровне, но всегда 
есть точки роста, есть что раз-
вивать. Со своей стороны мы 
готовы оказать всю необхо-
димую помощь в этой рабо-
те. Рассчитываем и дальше 
на поддержку Росавиации. 
Гражданская авиация имеет 
особую актуальность для на-

шей экономики, для страны, 
стремительно развивается. 
Уверен, что училище внесёт 
вклад в подготовку лучших 
пилотов страны, – сказал Па-
вел Малков. 

В Сасовском лётном учи-
лище, которое является фи-
лиалом Ульяновского инсти-
тута гражданской авиации 
имени главного маршала 
авиации Б.П. Бугаева, гото-
вят пилотов гражданской 
авиации для работы россий-
ских и зарубежных авиаком-
паний. В настоящее время 
обучение проходят свыше 
300 курсантов. Всего за время 
работы училища выпущено 
более 22 тысяч специалистов. 
Обучение проводят опытные 
пилоты-инструкторы, техни-
ки, преподаватели и другие 
сотрудники. В училище ак-
тивно внедряются передовые 
учебные методики, техничес-
кие средства, практические 
занятия проводятся на сов-

ременных тренажёрах и воз-
душных судах. 

Павел Малков, Дмитрий 
Ядров и представители ру-
ководства училища ответили 
на вопросы педагогов и кур-
сантов. Они касались модер-
низации учебной базы, про-
грамм подготовки пилотов, 
трудоустройства молодых 
специалистов, мер господде-
ржки по этим направлениям. 
Также обсуждались вопросы 
благоустройства территории 
училища и близлежащих об-
щественных пространств. 
Во встрече приняли участие 
вице-губернатор Рязанской 
области Артём Бранов, рек-
тор Ульяновского института 
гражданской авиации имени 
главного маршала авиации 
Б.П. Бугаева Евгений Смоль-
ников, глава Сасовского му-
ниципального округа Евге-
ния Рубцова. 

Дмитрий Ядров отметил, 
что поддержка лётного учили-

ща в развитии материально-
технической базы будет обес-
печена: такая работа сейчас 
идёт совместно с Минтран-
сом и Минпромторгом РФ, в 
том числе по закупке учебных 
самолётов, узлов и агрегатов 
авиатехники. Внедрят систе-
му цифровой безопасности и 
ряд других новаций, которые 
позволят сделать учебный 
процесс соответствующим 
современным реалиям. В рам-
ках нового национального 
проекта «Эффективные транс-
портные системы» привлекут 
средства для закупки новей-
ших тренажёров для обучения 
курсантов. Тренажёры смогут 
имитировать все аспекты пи-
лотирования самолётов клас-
са МС и Superjet. 

– Это кузница кадров для 
нашей гражданской авиа-
ции, в этом году в училище 
назначен новый директор, 
который практически всю 
свою жизнь трудился в граж-

данской авиации, является 
действующим пилотом, в 
том числе российских само-
летов Superjet. Уверен, что 
опыт, знания, умения Кон-
стантина Владимировича 
Соколова позволят училищу 
эффективно развиваться, – 
сказал Дмитрий Ядров. – 
Меры, которые сегодня при-
нимаются Правительством 
России, позволят увеличи-
вать финансирование учеб-
ных заведений гражданской 
авиации, повышать качес-
тво подготовки лётчиков. 
Реализуется много важней-
ших проектов в гражданской 
авиации. Отрасли сегодня 
очень нужны специалисты, 
профессиональные пилоты 
для работы на современных 
самолётах.

Дмитрий Ядров поблаго-
дарил главу региона за особое 
внимание к гражданской ави-
ации и вопросам развития Са-
совского лётного училища.
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Смена встаёт на крыло
ОбуЧЕНИЕ ГРАжДАНСКИх лёТЧИКОВ ВыВЕДуТ НА НОВыЙ уРОВЕНЬ

«Прикосновение 
солнца»

Дарит художник Алла Белоусова  
всем посетителям  
своей персональной выставки 

4 Приложение к газете  
«Рязанские ведомости»5-6

на связи
ИЗ РЯЗАНИ В КуРСКую ОблАСТЬ ОТПРАВИлИ НОВую ПАРТИю 
ГуМАНИТАРНОГО ГРуЗА

Р язанцы и в этот раз 
собрали более 20 

тонн гуманитарного гру-
за для эвакуированных 
жителей курской облас-
ти. Сбор был организо-
ван по поручению губер-
натора рязанской облас-
ти, секретаря региональ-
ного отделения «единая 
россия» Павла Малкова.

На заседании региональ-
ного правительства он сооб-
щил, что постоянно на свя-
зи с коллегами из Курской 
области.

– Есть огромное количес-
тво запросов: бытовые вещи 
для людей, которые остались 
без крова, помощь по меди-
цинскому направлению, пос-
тавка стройматериалов, сбор 
финансовых средств и мно-
гое другое. Мы взаимодейс-
твуем по всем направлениям 
и стараемся оперативно от-
кликаться, потому что сейчас 
важна скорость принятия ре-
шений. Будем помогать всем, 
чем необходимо. Куряне, Ря-
занская область с вами! – за-
верил Павел Малков.

Это уже вторая отправка 
груза в Курскую область. Как 
и в первый раз, отправили 
около 20 тонн гуманитарной 
помощи. Из них 10 тонн – про-

дукты длительного хранения, 
остальное – бытовая химия, 
постельное бельё, микровол-
новки, медикаменты, детские 
товары. В сборе груза приня-
ли участие жители Рязани и 
районов области, предприни-
матели, депутатский корпус, 
общественные организации.

– Люди постоянно приво-
зят гуманитарную помощь. 
Заполнены все склады и ра-
бочие места штаба. Прихо-
дят обычные жители. Очень 
много откликнулось предста-
вителей бизнеса. Например, 
сегодня в составе груза везём 
более 10 тонн макаронных 
изделий. Понимаем, что это 
не просто жители, а пред-
приниматели сами отгружа-
ют товар и туда отправляют. 
Много товаров для детей: 
памперсы, одежда, питание, 
соки, смеси, – рассказала ру-
ководитель регионального 
исполкома партии «Единая 
Россия» Юлия Феоктистова.

Машина с гуманитарным 
грузом едет сразу в пункт 
временного размещения эва-
куированных жителей, кото-
рые были вынуждены поки-
нуть свои дома.

– Хочу поблагодарить каж-
дого, кто откликнулся. Спаси-
бо за ваше неравнодушие, за 
поддержку жителей Курской 

области в это сложное время 
и активную гражданскую по-
зицию. Каждый из вас внёс 
неоценимый вклад, и только 
объединив усилия, мы смо-
жем помочь всем, кому нуж-
на помощь, – сказал председа-
тель комитета Рязанской об-
ластной Думы по бюджету и 
налогам Михаил Агапкин.

Как он отметил, рязанцы 
вместе со всей страной по-
могают жителям Курской об-
ласти пережить эту сложную 
ситуацию, в том числе тем, 
которые приехали в наш ре-
гион. Депутат обратил вни-
мание, что предприятия и 
организации региона готовы 
принять на работу эвакуиро-
ванных жителей Курской об-
ласти, в частности требуют-
ся водители категории Е, им 
предоставят официальное 
трудоустройство, достойную 
заработную плату и социаль-
ные гарантии.

В ближайшее время за-
планирована третья отправ-
ка груза. Каждый желающий 
может поучаствовать в сборе 
и принести продукты и вещи 
в штаб общественной под-
держки партии «Единая Рос-
сия» по адресу: улица Горь-
кого, 49А.

Ирина Баранова

кАДоМ. В Кадомском райо-
не по нацпроекту «безопас-
ные качественные дороги» 
ремонтируют автомобильную 
дорогу Кадом – Кочемирово – 
Заулки. Работы ведёт «Авто-
дор – Ермишинское ДРСу». 
Проезжую часть расширили. 
Сейчас начали укладку вер-
хнего слоя асфальта. Необ-
ходимо провести эти работы 
на шести километрах дороги. 
Затем строители обустроят 
обочины, установят останов-
ки и дорожные знаки, нанесут 

разметку. Срок сдачи объек-
та – 30 октября.

корАблино. В музее-запо-
веднике «усадьба С.Н. худеко-
ва» в селе Ерлино Кораблин-
ского района прошла Iv от-
крытая межрайонная ярмарка 
продукции садоводства, ого-
родничества, животноводства 
и предметов народного твор-
чества «худековский погре-
бок». На центральной аллее 
парка-дендрария и музейной 
площади дегустировали и при-

обретали продукцию подворий 
сельских поселений Кораблин-
ского района, самого музея, 
индивидуальных предпринима-
телей. На сцене шёл концерт, в 
котором участвовали самоде-
ятельные артисты и професси-
оналы из районов области и Ря-
зани. В «Ремесленной слободе» 
развернули выставку-продажу 
изделий мастеров декоратив-
но-прикладного искусства. Фо-
тографировались в ретро-зоне 
«Мода XIX века» в костюмах ми-
нувшей эпохи. бесплатно знако-

мились с музейной экспозицией 
«худеков. Ерлино и эпоха» и слу-
шали экскурсоводов, рассказы-
вавших о видовом разнообра-
зии Ерлинского парка. В конце 
подвели итоги конкурса, оценив 
кулинарные и творческие спо-
собности участников.

САСово. В сасовском селе 
Новое березово отремонти-
ровали фасад дома культуры. 
Работы провели по программе 
поддержки местных инициатив. 
Сейчас подрядчик устраняет не-

достатки. По этой же программе 
благоустраивают территорию 
перед зданием. Расчищают её 
от растительности, проводят об-
резку деревьев. Недавно в ДК 
отремонтировали крышу и внут-
ренние помещения по програм-
ме «Культура малой родины». 
Заменили полы в фойе, привели 
в порядок потолки, обновили де-
коративную штукатурку.

Шилово. В Шиловском райо-
не на берегу Оки прошел хІІІ 
историко-фольклорный фести-

валь «Слава Добрыни». Для гос-
тей провели богатырский забег 
«Слава Добрыни Трейл», орга-
низованный спортивной лигой 
«АВАТА Рейс» из липецка. Зри-
тели посмотрели представление 
«Русские богатыри», слушали 
песни от коллективов из Скопинс-
кого, Сапожковского, Михайлов-
ского районов и Рязани, позна-
комились с историей Шиловского 
района на выставке «Мещерский 
дворик». Также была возмож-
ность пройти мастер-классы по 
росписи керамических и дере-

вянных игрушек, лозоплетению, 
русским народным танцам.

ЧуЧково. В райцентре се-
ребряные волонтёры провели 
акцию «Наше доброе сердце». 
Активисты организовали сбор 
корма для бездомных животных, 
которые находятся в рязанском 
приюте «лучшие друзья». На 
призыв откликнулись социаль-
ные работники, неравнодуш-
ные жители посёлка. Одним из 
организаторов акции выступила 
Нина Чижина, волонтёр отряда 

«Преданность» Рязанского го-
сударственного агротехнологи-
ческого университета. С сентяб-
ря прошлого года она помогает 
ухаживать за бездомными жи-
вотными в приюте. Вместе с ней 
трудятся еще 80 студентов. Во-
лонтёры чистят клетки, меняют 
воду питомцам, социализируют 
животных, чтобы передать но-
вым хозяевам. Акцию по сбору 
корма в Чучкове провели в пер-
вый раз. В поселке много людей, 
небезразличных к четвероногим 
друзьям.
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в правительстве  
области

образование

организатор конференции наталья Минаева 
и правнучка Михаила водопьянова светлана 

болдырева

Мир природы для детей
При Поддержке рязанской нПк юннаты из рязани и ярославля Прошли 
с исследовательскими эксПедициями По окскому заПоведнику

Б олее 50 воспитанни-
ков детской обще-

ственной экологичес-
кой организации «Хозя-
ин Мещеры» рязанской 
школы №47 и Кузнечи-
хинской школы Ярос-
лавской области приня-
ли участие в исследова-
тельских экспедициях в 
окском государственном 
природном биосферном 
заповеднике.

В течение недели юные 
натуралисты исследовали 
водные разновидности жиз-
ни, зверей, птиц, а также на-
секомых заповедника. Под 
руководством научных со-
трудников они изучали ред-
кие виды флоры и фауны, 
взаимосвязь природных про-
цессов на особо охраняемой 
природной территории. Ре-
бята прошли по экологичес-
кой тропе, посетили журав-
линый и зубровый питомни-
ки, мастер-класс по лепке из 
глины, прослушали лекции 
известных ученых. Юннаты 
увидели птенцов якутских 
стерхов, которые в прошлом 
году вылупились из яиц. В 

зубровнике изучили форми-
рование стада и распреде-
ление обязанностей между 
могучими зубрами. Особый 
интерес вызвала подготовка 
зубрят к переезду в зоопарки 
и другие заповедники.

Ребята помогли пропо-
лоть дендрарий, отсыпать 
площадки в зубровом питом-
нике, обновили несколько 
объектов и очистили от му-
сора берега реки Пра, проте-
кающей в заповеднике.

– Экспедиция очень уда-
лась. Дети перезнакомились 
и теперь, я уверена, будут 
продолжать общаться после 

экспедиции. В целом, все на-
брались новых знаний и оз-
доровились: мы пешком пре-
одолевали большие рассто-
яния, – поделилась впечат-
лениями один из руководи-
телей организации «Хозяин 
Мещеры» Елена Енякина.

Рязанская НПК, входящая 
в холдинг «Роснефть», подде-
рживает инициативы орга-
низации «Хозяин Мещеры» с 
2011 года. За это время про-
вели 160 акций по экологи-
ческому воспитанию школь-
ников и увековечиванию па-
мяти знаменитых земляков. 
В этом году при поддержке 

завода школьники посетили 
село Старое Зимино в Заха-
ровском районе, где очистили 
от сухостоя территории парад-
ного двора и парка старинной 
усадьбы Желтухиных. Юнна-
ты участвовали в двухднев-
ной смене экологического 
просвет-лагеря «Ель ГрЭКО» 
в Калужской области. Там они 
познакомились с правилами 
раздельного сбора отходов, 
защитили проекты на еже-
годной научно-практической 
конференции «Участие в со-
хранении природного и куль-
турного наследия». Субботни-
ки прошли в Окском заповед-
нике и в музее-заповеднике 
С.А. Есенина в селе Констан-
тиново Рязанской области.

Сохранение окружающей 
среды для будущих поколе-
ний – одно из ключевых на-
правлений стратегии разви-
тия НК «Роснефть». Рязанс-
кая НПК повышает уровень 
экологической и промыш-
ленной безопасности через 
свои инженерные проекты. 
Коллектив предприятия учас-
твует в городских, областных 
и общероссийских субботни-
ках и экологических акци-
ях. Волонтеры предприятия 
сажают молодые деревья в 
Рязани.

Подготовил  
Михаил Скрипников

Фото: АО «РНПК»

во славУ отеЧества
в рязани ПоБывали Потомки героев-челюскинцев

гости приняли участие в 
межрегиональной пат-

риотической конферен-
ции «слава Героям оте-
чества!», посвящённой 
Дню авиации и 90-летию 
со дня установления зва-
ния Героя советского со-
юза.

Спасали экипаж парохо-
да «Челюскин» в 1934 году 
семеро летчиков: Михаил 
Водопьянов, Иван Доронин, 
Николай Каманин, Сигиз-
мунд Леваневский, Анатолий 
Ляпидевский, Василий Моло-
ков и Маврикий Слепнев. Их 
первыми в истории страны 
удостоили звания Героев Со-
ветского Союза.

Звание Героя Советско-
го Союза было учреждено 90 
лет назад. Первые семеро на-
граждённых получили ещё 
не Звезды Героев (медаль 
«Золотая Звезда» учреждена 
Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР 1 августа 
1939 года), а Грамоту о при-
суждении этого звания и ор-
ден Ленина. 

В Рязани встречали по-
томков Михаила Водопья-
нова (Звезда Героя № 6) – 
Михаила Владимировича и 
Светлану Михайловну Бол-
дыревых, дочь Героя Советс-
кого Союза, уроженца города 
Ряжска Андрея Михайловича 
Серебрякова – Людмилу Се-
ребрякову.

Бывший летчик, а ныне 
главный федеральный инс-
пектор по Рязанской облас-
ти аппарата Полномочного 
представителя Президента 
России в ЦФО Михаил Макси-
мов напомнил собравшимся 
на конференции о морском 
лётчике Российского импера-
торского военно-воздушного 
флота, гидроавиаторе, пер-
вом в мире полярном лётчи-
ке Яне Иосифовиче Марков-
ском. Он первым совершил 
полёты на самолёте севернее 
Полярного круга и первым в 
мире выполнил мёртвую пет-
лю на гидросамолёте. 

– Он стоит в одном ряду с 
героями, которых мы сегод-
ня чествуем, – сказал Михаил 
Максимов. 

Рязанцы ознакомились 
с фотовыставкой «Первые 
Герои Советского Союза», 
выставкой книг о Героях 
Советского Союза (библио-
тека имени Горького) и вы-
ставкой книг Героев Совет-
ского Союза («Центр имени 
А.В. Белякова»).

На фотовыставке, при-
везённой из Москвы, 65 уни-
кальных фотографий из ар-
хивов потомков участников 

челюскинской эпопеи. Ор-
ганизаторы выставки – ко-
митет «Челюскинцы» и Бла-
готворительный фонд «Всем 
вместе». Автор идеи и соста-
витель выставки Владимир 
Дмитриевич Кошлаков.

Фотовыставка за 10 лет 
посетила различные регионы 
России, а начало ей дала пре-
зентация в Государственной 
Думе в 2014 году. Далее вы-
ставка была представлена в 
Совете Федерации, МИД РФ, 
институтах, школах и во мно-
гих других местах.

– Эти фотографии очень 
хорошо передают эпоху. 
Чувствуется, что люди жи-
вут, стремясь прославить 
свою страну, свой народ. 
Есть место подвигу и в наше 
время. Мы знаем много тому 
примеров. Но все мы, каждый 
на своём месте, ответственно 
трудясь, делая добрые дела, 
тоже укрепляем свою стра-
ну, – говорит заместитель ми-
нистра территориальной по-
литики Наталья Артонкина.

Конференция состоялась в 
канун Дня воздушного флота 
России в Дягилеве. Это истори-
ческое место. Здесь в 1940 году 
Герой Советского Союза гене-
рал-лейтенант авиации Алек-
сандр Васильевич Беляков со-
здал первую Высшую рязанс-
кую школу штурманов, воспи-
тавшую 20 Героев Советского 
Союза. Сам штурман Беляков 
был одним из их первой десят-
ки (Звезда Героя № 9). 

В числе организаторов – 
комитет «Челюскинцы» (г. 
Москва), Рязанское отделе-
ние Российского военно-ис-
торического общества, Ря-
занский городской и област-
ной советы ветеранов, Рязан-
ское Беляковское общество, 
детско-юношеский центр 
культурно-патриотического 
воспитания имени Героя Со-
ветского Союза А.В. Белякова 
при поддержке правительс-
тва Рязанской области и ад-
министрации города Ряза-
ни. Конференция проведена 
по инициативе председателя 
Беляковского общества Ната-
льи Николаевны Минаевой. 

Вячеслав Астафьев
Фото автора

Внук героя Михаил Вла-
димирович Болдырев 43 года 
отдал гражданской авиации 
страны, имеет почетное зва-
ние «Заслуженный пилот РФ». 

– Я 3,5 тысячи часов на-
летал на самолете Ан-2 и по-
нимаю, как сложно было по-
лярным летчикам летать в 
тех местах. Я летал при хоро-
шей погоде, когда всё видно, 
а если облачность, туман, зи-
мой обледенение. Всё это со-
здаёт дополнительные труд-
ности, а они же ещё летали 
над морем. Каждый вылет 
там – это подвиг, – говорит 
Михаил Болдырев. 

скоро в школу 
начал раБоту оБластной Педагогический форум 

П едагоги собрались 
перед новым учеб-

ным годом для обсужде-
ния итогов работы и оп-
ределения новых ори-
ентиров. Форум начался 
с открытия секции до-
школьных работников 
на дискуссионной пло-
щадке «семья и детский 
сад – единое образова-
тельное пространство». 
в обсуждении прини-
мают участие заведу-
ющие детскими сада-
ми, ведущие методисты, 
воспитатели и педагоги-
психологи. нынешний 
год – Год семьи, поэтому 
основная тема встречи – 
поддержка семейных 
ценностей и традиций. 

В видеоформате к педаго-
гам обратился министр про-
свещения РФ Сергей Крав-

цов. Он рассказал о глав-
ных новшествах в системе 
образования. Вот основные 
тезисы. «Поддержка педаго-
гов и повышение престижа 
профессии учителя остаётся 
нашей ключевой задачей. В 
марте этого года вновь были 
удвоены надбавки классным 
руководителям и кураторам 
групп колледжей. Продолжа-
ем работать над снижением 
отчётности учителя – в этом 
помогают цифровые сер-
висы. Важно использовать 
только проверенные элект-
ронные ресурсы, а главным 
инструментом в этом деле 
должна стать государствен-
ная информационная сис-
тема «Моя школа». При этом 
онлайн-ресурсы должны 
лишь дополнить, а не заме-
нить традиционную систему 
обучения. К концу этого года 
появятся новые учебники по 

истории и обществознанию 
для 5–9 классов. Расходы на 
их закупку также должны 
быть уменьшены. Работа над 
развитием единого образо-
вательного пространства 
будет продолжена, по каж-
дому из предметов появит-
ся единое календарно-тема-
тическое планирование. С 1 
сентября начнётся изучение 
новых предметов: «основы 
безопасности и защиты Ро-
дины» и «труд». С 2025 года 
программа капитального 
ремонта школ распростра-
нится на детские сады и кол-
леджи». 

Что стоит ожидать от но-
вых предметов? Программа 
«основы безопасности и за-
щиты Родины» разработа-
на московским Институтом 
развития профессионально-
го образования. В неё войдет 
обучение безопасности в раз-

с вниманием к людям 
Правительство региона держит на контроле актуальные 
воПросы социальной Поддержки населения 

заседание правительства губерна-
тор павел Малков начал с главной 

темы – поддержки жителей Курской об-
ласти. Глава региона отметил, что ря-
занская область продолжает помогать 
курянам. ведется сбор гуманитарной 
помощи и денежных средств, уже от-
правлено более 40 тонн гуманитарных 
грузов. за это отвечает штаб обществен-
ной поддержки «единой россии». рязан-
щина приняла 80 эвакуированных из 
Курской области граждан. среди эваку-
ированных – 39 несовершеннолетних. 
из них 15 дошкольного, а остальные 
школьного возраста. 8 детей уже опре-
делились с образовательными органи-
зациями. один житель Курска зачислен 
в колледж. вопрос о всесторонней по-
мощи детям находится на контроле ре-
гионального минобразования. 

Особо проследят за готовностью рязанс-
ких объектов соцсферы к 1 сентября. Павел 
Малков напомнил, что давал поручение до 
начала учебного года проверить и благоус-
троить все подъезды к школам, пешеходные 
маршруты по пути следования детей к учеб-
ным заведениям. Он привёл ряд обращений 
рязанцев по этой теме из социальных сетей и 
заслушал отчёты глав администраций муни-
ципальных образований о проведённой рабо-
те. Так, в поселке Павловка Спасского райо-
на отремонтирована автобусная остановка, 
на которой ожидают транспорт школьники. 
В Рязани провели ямочный ремонт дорож-
ного покрытия у школы № 76. Аналогичные 
мероприятия продолжаются на ряде других 
объектов областного центра, они будут завер-
шены до 30 августа. Павел Малков подчерк-
нул: в летний период должна вестись самая 
активная работа по ремонту, обустройству 
помещений, прилегающих территорий. Гла-
ва региона поручил в оставшееся до сентября 
время навести порядок во всех учреждениях 
социальной сферы, подчеркнув, что сейчас 
это один из приоритетных вопросов. 

– Для руководства социальных учрежде-
ний лето – не время отдыха, это время при-
водить в порядок организации образования, 
здравоохранения, культуры, спорта. Рассчи-
тываю, что такая работа ведется сейчас везде. 
Если в каком-то учреждении директор не по-
нимает, не видит необходимости это делать, 
наверное, тогда там должен быть другой ру-
ководитель, – сказал он.

Глава региона отметил, что в рязанском 
Дворце детского творчества, состояние помеще-
ний которого он раскритиковал во время посе-
щения, ситуация поменялась к лучшему, прове-
дена определённая работа. В качестве положи-
тельного примера губернатор привёл работу по 
содержанию спорткомплекса «Айсберг».

В текущем году новые ФАПы должны за-
работать в Скопинском, Александро-Невском, 
Старожиловском и некоторых других районах. 
По словам Павла Малкова, в прошлом году от-
крыли 15 ФАПов, а в текущем году будет откры-
то суммарно 33. По словам министра здраво-
охранения региона Александра Пшенникова, 
принят уже 31 объект. Ещё на двух завершаются 
работы. Первые объекты начнут открываться в 
сентябре, окончательно ФАПы введут в работу в 
ноябре. Кадровый вопрос на местах решен. 

Общественные инициативы в Рязанской 
области исчисляются сотнями, и большая их 
часть выигрывает грантовые конкурсы. Всего 
в регионе сейчас поддерживают работы по ре-
ализации 204 местных инициатив (изначаль-
но заявок было 331). Полсотни проектов уже 
завершено. В частности, обсудили создание 
кузнечного этноцентра в микрорайоне Кани-
щево, который должен открыться в сентябре.

В селе Истье Старожиловского района 
скоро появится детская площадка, осталось 
только настелить мягкое покрытие. В Шилове 
возле вокзала построят ливневую канализа-
цию, которая решит проблему с затоплением 
площадки перед зданием во время дождей. 
Технический проект уже разработан, и оп-
ределено финансирование. 

Михаил Скрипников

ных сферах – от бытовых до 
электронных. Предмет будут 
преподавать с 5 по 11 класс. А 
«труд» заменит школьникам 
уже существующую дисцип-
лину «технология» – с перво-
го по четвертый класс. 

К преподавателям обра-
тилась первый заместитель 
министра образования об-
ласти Ольга Васина. Она 
сделала акцент на важности 
диалога между воспитате-
лем и родителями: «Раньше 
люди жили большими семь-
ями, включающими в себя 
несколько поколений. Тогда 
бабушки и дедушки могли 
передавать молодому поко-
лению накопленный опыт 
семейных традиций. Теперь 
же семьи зачастую состоят 
только из родителей, кото-
рые впервые сталкиваются 
с передачей основ своим де-
тям. Поэтому нужно начи-
нать работать над этим сов-
местно, начиная с детского 

сада, внедряя школы осоз-
нанного родительства и в це-
лом поддерживая семьи». 

Воспитатель детского 
сада № 36 Дарья Головасто-
ва рассказала о туристичес-
ких походах, которые могут 
помочь семье сблизиться с 
ребёнком. Педагог-психо-
лог Янина Ермакова косну-
лась темы поддержки семей 
детей-инвалидов с исполь-
зованием элементов леко-
теки – службы психолого-
педагогического сопровож-
дения семей, воспитываю-
щих детей с нарушениями 
развития. 

Форум продолжится до 
23 августа и затронет темы 
современных методов об-
разования. Итоги подведут 
на пленарном заседании с 
участием губернатора Пав-
ла Малкова. 

Арина Тимохина
Фото автора
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СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

ДоПолниТЕльныЕ выборы ДЕПуТАТА рязАнСКой облАСТной Думы СЕДьмого СозывА  
По оДномАнДАТному избирАТЕльному оКругу № 12 (ЖЕлЕзноДороЖный рАйон гороДА рязАни)

Региональный оздорови-
тельный образовательно-

досуговый проект реализует-
ся по инициативе губернатора 
Павла малкова в рамках на-
правления «Старшее поколе-
ние» нацпроекта «Демогра-
фия». в муниципальных об-
разованиях региона задейс-
твованы более семисот пло-
щадок, на которых для людей 
старше пятидесяти пяти лет 
бесплатно и на регулярной 
основе организуются занятия 
по финансовой грамотности, 
творчеству, экскурсии, обра-
зовательные встречи и мас-
тер-классы. на официальном 
сайте проекта «Активное дол-
голетие – здоровая рязань» 
работает интерактивная карта 
региона, с помощью которой 
каждый участник может вы-
брать себе занятие по душе.

ПроДлЕвАЕм молоДоСТь  
и общАЕмСя
В июне проект отметил годовщи-
ну. Праздник прошёл в рязанском 
экопарке «Здоровое долголетие», 
который располагается на терри-
тории Геронтологического центра 
им. П.А. Мальшина. 

– На базе нашего учреждения 
создана экотропа «Здоровая Ря-
зань» протяжённостью 550 мет-
ров, – рассказывает директор Ге-
ронтологического центра имени 
П.А Мальшина Олеся Дыкина. – 
Каждую пятницу она открыта для 
всех рязанцев старше 50 лет для 
занятий скандинавской ходьбой и 
лечебной физкультурой. Помимо 
этого, психологи и культурные ор-
ганизаторы проводят в парке мас-
тер-классы на любой вкус: роспись 
посуды, рисование на крахмале, 
музыкальные занятия, турниры по 
шахматам, шашкам. Мы предлага-
ем разнообразный досуг. Каждый 
находит себе занятие по душе. Это 
очень здорово, что у пожилых лю-
дей появилась возможность инте-
ресно проводить здесь время. 

Занятия скандинавской ходь-
бой на экотропе проводятся два 
раза в неделю. 

– Мы с удовольствием прини-
маем в свой круг новых людей. У 

нас найдутся скандинавские пал-
ки для каждого, – улыбается меди-
цинская сестра Комплексного цен-
тра социального обслуживания 
населения города Рязани Ираида 
Олькова. – Есть две группы: актив-
ных пенсионеров и менее мобиль-
ных граждан. Начинаются занятия 
с индивидуальной разминки. Да-
лее 35–40 минут ходим. Сканди-
навская ходьба не только повыша-
ет нашу активность и уверенность 
в себе, но и продлевает молодость, 
дарит возможность общаться. 

На данный момент в группе 
пятнадцать постоянных участни-
ков. Большинству – за семьдесят. 

– Я занимаюсь скандинавской 
ходьбой два года. Сейчас уже не 
только с Ираидой Петровной хо-
дим, но и самостоятельно. Собира-
емся с подружками, которые жи-
вут рядом, берём палки и ходим, 
общаемся, – рассказывает Людми-
ла Михеева. 

– А мне через полгода будет 
78, – вступает в беседу её подруга 
Галина Алексеева. – Я занимаюсь 
скандинавской ходьбой и посе-
щаю занятия центра уже третий 
год. Вот и подругу сюда привела. 
Здесь мы с Людмилой обрели мно-
го новых друзей, ходим на концер-
ты, интересные занятия, занима-
емся трудотерапией. Сейчас ещё 
и плетём маскировочные сети для 
СВО. В общем, и для здоровья по-
лезно, и людям помогаем. 

ТАнцы, йогА, ПуТЕшЕСТвия
В рамках проекта существует по-
рядка 15 различных направлений. 
Пенсионеры могут заняться вока-
лом, танцами, фитнесом, гимнас-
тикой, адаптивной физической 
культурой, йогой, в том числе на 
свежем воздухе.

В рамках проекта «Маршруты 
долголетия» рязанцы серебряного 
возраста активно путешествуют по 
родному краю. Они ездят на экскур-
сии и посещают достопримечатель-
ности как в области, так и за её пре-
делами. 26 июня группа из сорока ак-

тивных участников посетила между-
народную выставку-форум «Россия» 
на ВДНХ. Рязанцы посетили различ-
ные павильоны и мастер-классы, ак-
тивно и интересно провели время.

Также участникам проекта 
преподают навыки финансовой и 
компьютерной грамотности, учат 
пользоваться смартфоном и план-
шетом, работать с порталом «Го-
суслуги», оплачивать коммуналь-
ные услуги, оформлять заказ това-
ров и лекарств в интернете, созда-
вать электронную почту, снимать 
фото и видео и отправлять их дру-
зьям. Рассказывают, как не попас-
ться на уловки мошенников. 

Пожилые рязанцы могут прой-
ти скрининговое обследование и 
получить консультации медицин-
ских специалистов.

На базе Рязанского государс-
твенного медицинского универси-
тета для них проводится цикл тео-
ретических и практических заня-
тий для получения необходимых 
знаний о здоровом образе жизни 
и активном долголетии. 

Центр занятости населения 
помогает пенсионерам бесплатно 
освоить новую профессию, повы-
сить квалификацию или открыть 
собственное дело.

Востребовано в регионе и се-
ребряное волонтёрство: активные 
пожилые люди делятся знания-

ми, опытом, помогают обществу 
и конкретным людям.

ПроЕКТ оПрАвДАл 
оЖиДАния
В завершение летнего сезона на Лы-
бедском бульваре состоялся фести-
валь «Активное долголетие – здоро-
вая Рязань». Участников приветс-
твовала зампред регионального 
правительства Наталья Суворова. 
Она отметила, что год назад Павел 
Малков поставил задачу – сформи-
ровать в шаговой доступности мак-
симальное количество площадок 
для здоровья и позитивного обще-
ния рязанцев пенсионного возрас-
та, чтобы их жизнь приобрела но-
вые смыслы, стала позитивной и 
интересной. С тех пор «Активное 
долголетие – здоровая Рязань» – это 
стиль жизни для рязанских пенси-
онеров. 

– Проект в полной мере оправ-
дал ожидания. У нас более тысячи 
локаций, двадцать разных направ-
лений, и эти направления посто-
янно развиваются, – подчеркнула 
Наталья Суворова. 

Она вручила дипломы участни-
кам нового направления проекта 
«Киберспорт». Команда Рязанс-
кой области заняла второе место 
на Всероссийском чемпионате по 
компьютерному многоборью сре-
ди команд ЦФО. 

на пенсию  
досрочно
КтО мОжет НА этО пРетеНдОвАтЬ 

Материалы полосы подготоваила Яна Арапова. Фото автора

в текущем году на заслу-
женный отдых выхо-

дят мужчины, достигшие 
63 лет, и женщины 58 лет, 
имеющие рабочий стаж 
не менее 15 лет и пенсион-
ный коэффициент не менее 
28,2. однако есть категории 
граждан, которые могут 
выйти на пенсию раньше 
этого возраста. Так, с нача-
ла года на пенсию досроч-
но вышли порядка 1300 
жителей региона. расска-
зываем, кто может претен-
довать на эту привилегию. 

При достижении установ-
ленного возраста и стажа от-
деление Социального фонда 
по Рязанской области назна-
чает пенсию досрочно рязан-
цам, рабочая деятельность ко-
торых осуществлялась в тяже-
лых, опасных и вредных усло-
виях труда.

– К примеру, мужчина, ра-
ботающий в тяжёлых условиях, 
может выйти на пенсию в 50 
лет, если имеет общий страхо-
вой стаж 20 лет, в котором не 
менее 10 лет – в соответствую-
щих условиях. Важно помнить, 
что в случае досрочного выхода 
на пенсию сохраняется требо-
вание наличия минимального 
количества пенсионных коэф-
фициентов, – поясняет замес-
титель управляющего Отделе-
ния СФР по Рязанской области 
Ирина Шитова.

В текущем году привилеги-
ей воспользовались более трех-
сот тружеников.

Пенсия досрочно назнача-
ется также медикам, педагогам 
и артистам через пять лет пос-
ле набора необходимого стажа. 
Так, врачи и медицинские ра-
ботники могут выйти на пен-
сию досрочно при наличии 25 
лет трудового стажа в сельской 
местности или 30 лет в городе. 
Педагоги могут выйти на за-
служенный отдых после 25 лет 
профильного стажа. Для твор-
ческих работников театров или 
театрально-зрелищных орга-
низаций для досрочного выхо-
да на пенсию необходим стаж 
от 15 до 30 лет.

Может выйти на пенсию по 
старости досрочно женщина от 
50 лет и мужчина от 55 лет – 
один из родителей ребёнка с 
инвалидностью, воспитавший 
его до возраста не менее 8 лет. 
Страховой стаж при этом дол-
жен составлять 15 лет у жен-
щин и 20 лет у мужчин. Умень-
шение общеустановленного 
пенсионного возраста на один 
год произойдет за каждые пол-
тора года опеки, но не более 
чем на пять лет в общей слож-
ности. В текущем году этой воз-
можностью уже воспользова-
лись более двухсот родителей 
детей с инвалидностью.

Выйти на пенсию на два 
года раньше общеустановлен-
ного пенсионного возраста мо-
гут и обычные граждане. Для 
этого мужчинам необходимо 
отработать не менее 42 лет, а 
женщинам – не менее 37 лет. 
При этом их возраст должен 
быть не менее 60 и 55 лет со-
ответственно.

С начала года Отделение 
СФР по Рязанской области на-
значило досрочные пенсии 446 
таким рязанцам: 124 женщи-
нам и 322 мужчинам.

– В страховой стаж, даю-
щий право на назначение та-
кой пенсии, не входят перио-
ды учебы, получения пособия 
по безработице, а также ухода 
за детьми до полутора лет и за 
нетрудоспособными гражда-
нами – пенсионерами старше 
80 лет и людьми с инвалиднос-
тью 1 группы, – отмечает Ири-
на Шитова.

Право выйти на пенсию до-
срочно имеют и многодетные 
матери. Женщина с тремя де-
тьми имеет право уйти на за-
служенный отдых в 57 лет, с че-
тырьмя – в 56 лет. Мать пятерых 
и более детей может уйти на 
пенсию в 50 лет. С начала года 
пенсию досрочно уже оформили 
более 156 многодетных мам.

Узнать подробную инфор-
мацию о стаже и накопленных 
пенсионных коэффициентах 
рязанцы могут, заказав выпис-
ку из индивидуального лицево-
го счета в личном кабинете на 
портале «Госуслуги». 

радоваться жизни 
пРОеКт «АКтИвНОе дОЛгОЛетИе – ЗдОРОвАя РяЗАНЬ» пРОдОЛжАетСя 

яКунин 
владимир васильевич
Родился в городе Касимове Рязанской области.
мама – медицинская сестра, отец – учитель пения в школе. 

Закончив общеобразовательную и музыкальную школы, пос-
тупил в Касимовское педагогическое училище. параллельно с 
учёбой работал маляром-оформителем в межколхозной стро-
ительной организации.

после окончания училища с отличием был принят на рабо-
ту в Касимовский горком комсомола, а после переезда в 1979 
году в Рязань – в железнодорожный РК вЛКСм.

полученный организационно-политический опыт в работе 
с молодёжью был дополнен в дальнейшем работой в должнос-
ти заведующего отделом организационно-массовой работы и 
кадров Комитета по физической культуре и спорту при Рязанс-
ком облисполкоме. Одновременно закончил исторический фа-
культет Рязанского педагогического университета.

С 1989 года работает в Рязанском районе. пройдя путь от 
инструктора райисполкома до главы Канищевской сельской ад-
министрации, после вхождения сёл Канищево, Семчино, Недо-
стоево в состав Рязани был назначен заместителем префекта 
московского округа.

в 1993 году, возглавив инициативную группу коммунистов 
по восстановлению КпРФ в Рязанском районе, был избран 
первым секретарём райкома КпРФ.

в марте 1994 года избран депутатом Рязанской областной 
думы от Рязанского района, а затем назначен заместителем 
председателя думы. в этом качестве выполнял непосредствен-
но работу по координации деятельности аппарата областной 
думы, постоянных комитетов по государственному устройству 
и местному самоуправлению, социальной политике.

Законотворческая деятельность потребовала получить юри-
дическое образование в Академии государственной службы 
при президенте Российской Федерации.

в апреле 1997 года вновь был избран депутатом и замес-
тителем председателя областной думы.

после окончания депутатских полномочий был приглашен на 
работу в администрацию города в качестве руководителя кадро-
вой службы. по совместительству преподавал в ряде институтов 
вопросы государственного и муниципального управления.

С 2006 года работал на ряде предприятий и в учреждениях 
Рязани, министерстве по делам территориальных образований 
Рязанской области. в настоящее время работает директором 
проектного института «Рязаньпроект».

ведёт активную общественную деятельность, является пер-
вым секретарём районного комитета КпРФ, председателем 
правления регионального отделения общественной органи-
зации «дети войны», помощником атамана Рязанского отде-
льного казачьего общества по правовым вопросам, входит в 
состав городского Совета ветеранов войны и труда, помощ-
ником депутата Рязанской городской думы на общественных 
началах.

в 2009 году награждён почетной грамотой Рязанской об-
ластной думы за большой личный вклад в развитие законода-
тельства Рязанской области.

14 лет прожили в общежитии нефтезавода на улице Берё-
зовой. в семье вырастили двоих детей: сына и дочь, подраста-
ют два внука и две внучки. 

материал кандидата якунина владимира васильевича публикуется на бесплатной основе согласно п. 7 ст. 58 Закона № 85-ОЗ 
(ред. от 30.05.2024) «О вЫБОРАХ депУтАтОв РяЗАНСКОЙ ОБЛАСтНОЙ дУмЫ» от 30.07.2009.

материал кандидата Иголкина Романа евгеньевича публикуется на бесплатной основе согласно п. 7 ст. 58 Закона № 85-ОЗ  
(ред. от 30.05.2024) «О вЫБОРАХ депУтАтОв РяЗАНСКОЙ ОБЛАСтНОЙ дУмЫ» от 30.07.2009.



среда • 21 августа 2024 • №63 (6267)4

М ессенджеры стали привычным средством 
общения. Их количество каждый регули-

рует самостоятельно. Как и большинство, я тоже 
в них пропадаю, стараюсь, правда, не на часы, 
а всё-таки на минуты. Получается не всегда. Но 
главное – двигаться в этом направлении.

Завершающееся календарное лето стало для меня 
рубежным. Впервые за тринадцать (!) лет я не состою 
ни в одном родительском чате. Ребенок вырос и завер-
шил учёбу. Радость моя неподдельна – не зря говорят, 
что больше всего на выпускных вечерах у детей раду-
ются и с облегчением вздыхают родители…

Но, как известно, природа не терпит пустоты. У 
меня сразу же добавился новый личный чат – «Одно-
курсники». В июле исполнилось тридцать (!) лет, как 
мы окончили литфак Рязанского государственного пе-
дагогического университета имени С.А. Есенина. Хотя 
поступали ещё в педагогический институт (РГПИ). Пе-
ремены, часто крутые, выпали как раз на студенчес-
кие годы. Поездки на картошку в Путятинский район 
(село Романовы Дарки) помнятся до сих пор – песни 
под гитару по вечерам, мясная диета в колхозной сто-
ловой каждый день. И это в то время, когда на полках 
рязанских магазинов наблюдалась удручающая пус-
тота… На первом курсе мы учили «Историю КПСС» и 
готовились в ноябре участвовать в демонстрации. А на 
втором и третьем курсах изучали уже не только и не 
столько диалектический материализм в курсе филосо-
фии, сколько другие направления и течения мысли че-
ловечества. Социалистический реализм в литературе 
уступил место комплексному подходу в анализе идей 
и художественной формы произведений, и отход от 
набивших оскомину образов героев случился за вре-
мя нашей учёбы. 

Переезд литфака из вузовского здания на улице Сво-
боды в здание непонятной многим тогда из нас Шко-
лы политпросвещения. Августовский путч 1991-го и 
октябрь 1993-го в Белом доме тоже случились, когда 
мы были студентами. Сегодня на здании литфака раз-
мещена памятная доска о том, что Александр Исаевич 
Солженицын был на факультете в октябре 1994 года и 
выступал перед сотрудниками вуза, преподавателями 
и студентами. Это тоже часть нашей литфаковской учё-
бы. Нынешний декан факультета русской филологии 
и национальной культуры РГУ – мой одногруппник, а 
один из профессоров вуза – моя однокурсница. Но на 
грядущей встрече, уверена, мы будем говорить не о 
должностях и званиях, а о нашей жизни в студенчес-
кой юности. В ней было много веселого и светлого, 
несмотря на серьёзнейшие, фатальные для страны и 
её жителей события и перемены.

Мои однокурсники работают в городских и сель-
ских школах, даже возглавляют их. И тем из нашего 
курса, кто не ушёл из школы за эти тридцать лет, а 
остался в ней вопреки всем обстоятельствам и труд-
ностям учить детей, – низкий мой поклон и благодар-
ность. Понимаю, что звучит пафосно, но так чувствую 
и потому говорю. Педагогов сегодня часто и много 
критикуют. А вот благодарят и уважают мало. И кад-
ровый голод в отрасли неслучаен. Не хочется работать 
там, где тебя не уважают даже собственные ученики, 
не говоря уже про родителей. Наверное, есть в этом и 
доля нашей вины – тех, кто нашел своё место в жизни 
без школы. Говорю об этом без самобичевания. Ско-
рее, констатирую: так сложилась жизнь.

Но то, чему нас учили Татьяна Сергеевна Жбанко-
ва, Ирина Михайловна Шарапова, Владимир Алексе-
евич Попов, Нина Сергеевна Шошнова, Ирина Влади-
мировна Грачёва, Александр Викторович Сафронов, 
Александр Евгеньевич Осипов, Владимир Алексеевич 
Чапышкин, Елена Петровна Осипова, Лидия Алек-
сеевна Кононенко, Татьяна Васильевна Федосеева и 
многие другие педагоги, сделало нас другими. С ними 
мы узнавали самое главное про родной язык и рус-
скую литературу. Учились отстаивать свою позицию 
в творческих спорах на семинарах и после них. «Пого-
ворить» для литфаковцев всегда значило больше, чем 
смысл самого этого слова. Мыслить, убеждать, пони-
мать, наконец, то, что вокруг тебя происходит, – вот 
чему научили нас педагоги. И сумели объяснить нам, 
что знания – действительно сила. А человек знающий 
никогда не пропадёт. 

Прошедшие три десятилетия только подтвердили 
их правоту. Человек, который усваивает знания, что-
бы уметь применить их на практике, – и сегодня мечта 
любого серьёзного работодателя. Скажете, нет?
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экОНОМИчЕСкИМ 
ОТДЕЛОМ

Плюс-мИНУс оДИН чАТ

«Прикосновение солнца»
ДАРИТ хУДОжНИк АЛЛА БЕЛОУСОВА ВСЕМ ПОСЕТИТЕЛяМ СВОЕй ПЕРСОНАЛьНОй ВыСТАВкИ 

э кспозиция открылась 
в сараевском крае-

ведческом музее в пер-
вый день последнего ме-
сяца календарного лета. 
В день открытия автору 
удалось не только лично 
представить свои работы, 
но и провести творческий 
мастер-класс с детьми.

В названии вернисажа 
«Прикосновение солнца» нет 
никакого преувеличения. От 
картин идёт свет. Мягкий, 
ласкающий, он словно обво-
лакивает тебя. А со светом 
чувствуешь тепло. Спокойно 
и тихо становится на душе, 
приходит умиротворение. Я 
описала свои ощущения от 
работ Аллы, но уверена, что 
многие со мной согласятся. 
Не хочется с выставки ухо-

дить. Ведь гармонию с миром 
ничто не заменит.

Выполненные в технике 
сухой пастели, пленэрные 
работы показывают приро-
ду в разных состояниях. И 
кажется, что на языке кра-
сок художник ведёт с ней не-
слышный, но понятный раз-
говор. 

– Свет, состояние, воздух, 
пространство вдохновляют 
меня на пленэре. Пленэр 
для меня – это диалог с при-
родой, созерцание и поиск 
созвучия с тем, что меня ок-
ружает, это умиротворение, 
радость и эмоции от внезап-
ного прикосновения солн-
ца, ветра или капель дождя. 

И желание дышать в уни-
сон. Всё это стараюсь пере-
дать зрителю, – признаётся 
художник. 

Солотчинская природа, 
тропа Паустовского притя-
гивают к себе незаметно. Но 
надолго. И в работах Аллы 
Белоусовой чувствуется это 
притяжение. Неброская кра-

сота требует бережного и 
внимательного рассматри-
вания. А потом зовёт вер-
нуться. 

Что касается самых лич-
ных впечатлений от этого 
вернисажа, то лёгкая, полу-
воздушная и какая-то неве-
сомая сирень, её облако так 
и не отпустило меня. Зна-

чит, ещё увидимся. Обяза-
тельно.

Увидеть «Прикосновение 
солнца» можно до конца ав-
густа в Сараевском краевед-
ческом музее.

0+
Людмила Трухина

Фото автора  
и Аллы Белоусовой 

Пчеловодство – дело семейное
В эТОМ УБЕДИЛИСь РяЗАНцы, ПОБыВАВшИЕ НА ПРАЗДНИкЕ «МЕДУНИцА», ПОСВящёННОМ ПЕРВОй ОТкАчкЕ МёДА

ФУТбол. В матче 19-го тура 
чемпионата России по футболу 
среди мужских команд Фк «Ря-
зань» принимал на своём поле 
Фк «Сахалин». Игра заверши-
лась со счётом 2:1. Рязанские 
болельщики благодарят своих 
кумиров за победу.
В матче 17-го тура женской 
футбольной Суперлиги встре-
чались «Рязань-ВДВ» и мос-
ковский цСкА. Игра прохо-
дила на рязанском стадионе 
«Спартак». Десантницы огор-
чили своих болельщиков, ус-
тупив гостьям 0:5. После этой 
игры цСкА возглавил турнир-
ную таблицу, а «Рязань-ВДВ» 
находится на 11-м месте. Пред-
последнее и последнее места 
занимают жФк «чертаново» 
и жФк «Рубин».
Молодёжная команда жФк 
«Рязань-ВДВ» играла в гостях 
в Строгино. Девушки боро-
лись за каждый мяч, не давая 
сопернику ни малейшего шан-
са. Несмотря на трудности, 

они вышли из обороны в на-
падение в самый подходящий 
момент, сумев переломить ход 
игры и добыть заслуженную по-
беду со счётом 2:1. Голы заби-
ли Дарья Виноградова и Елена 
Серова.

сТРельбА ИЗ лУКА. В го-
роде Муром Владимирской 
области прошли финальные 
соревнования кубка России 
по стрельбе из лука (дисцип-
лина 3Д). Рязанскую сборную 
представляли шестеро воспи-
танников СшОР «Фаворит» 
(тренер – Игорь Горшков). По 
итогам соревнований рязан-
ские спортсмены показали 
высокие результаты. Мария 
Гук – победитель соревнова-
ний, Юлия Блантер – бронзо-
вый призёр. женская команда 
Рязанской области в составе 
Юлии Блантер, Людмилы Ла-
ревой и Светланы казаковой 
стала победителем финала 
кубка России.

бИАТлоН. София Диордие-
ва завоевала две золотые ме-
дали на межрегиональных со-
ревнованиях «кубок золотого 
кольца» по биатлону, прохо-
дивших в Демино (ярославская 
область). В первый день юные 
биатлонисты соревновались в 
дисциплине роллеры – гонка 
10 километров, где София до-
пустила всего 2 промаха (0-0-
1-1) и одержала уверенную 
победу среди девушек 17–18 
лет. Во второй день София за-
воевала золото в дисциплине 
роллеры – спринт 6 километ-
ров. Тренирует спортсменку 
Сш «Алмаз» тренер Сергей 
Валерьевич Дроздов.

лЁГКАЯ АТлеТИКА. В по-
селке шилово провели трейл 
«Слава Добрыни». В соревно-
ваниях приняли участие 150 че-
ловек из 27 населенных пунктов 
России. Были представлены та-
кие города, как Москва, Воро-
неж, Владимир, Тверь, Рязань. 

Спортсмены соревновались на 
дистанциях от 500 метров до 50 
километров.

сАмбо. В городе кстово Ни-
жегородской области прошли 
учебно-тренировочные сборы 
самбистов. Участниками сбо-
ров стали 110 самбистов из 
Нижнего Новгорода, кстово, 
Самары, Оренбурга, Вороне-
жа, Твери, Рязани. Воспитан-
ники специализированного 
спортивного класса во главе 
с тренером высшей категории 
Евгением Анатольевичем Са-
вельевым готовились к новому 
соревновательному сезону. 
Спортсмены отрабатывали 
тактику и технику борьбы, по-
вышали уровень физической 
подготовки. Рязанские самбис-
ты считают: чтобы в отличной 
форме встретить новый тре-
нировочный год, не стоит рас-
слабляться даже в летнее вре-
мя. Тогда и медали не заставят 
себя долго ждать.

сПоРТИВНое обоЗРеНИе

Валерий КАПУНИН,  
председатель Союза  

пчеловодов России: 

– Наш Федеральный на-
учный центр пчеловодства 
всегда был координирую-
щим и объединяющим нача-
лом пчеловодов всей страны, 
людей, имеющих отношение 
к отрасли. В Рыбном сегод-
ня сосредоточен медовый 
центр всей Российской Фе-
дерации.

Праздник состоялся в 
городе Рыбное, на 

площадке Федерально-
го научного центра пче-
ловодства (до 16 ноября 
2017 года – научно-ис-
следовательский инс-
титут пчеловодства). В 
Год семьи тема праздни-
ка – «Пчёлы и семейные 
традиции». В прошлые 
годы состоялись фести-
вали «Пчёлы и кузнецы», 
«Пчёлы и лошади», «Пчё-
лы и гончары».

– Между пчелиной семь-
ей и семьёй человека можно 
провести параллель. Пчели-
ная семья – это сложный ор-
ганизм, состоящий из пчели-
ной матки, нескольких сотен 
трутней, нескольких тысяч 
пчёл, и каждая пчела выпол-
няет определенную функ-
цию. Есть пчёлы – сборщицы, 
воспитательницы, кормили-
цы, защитницы, разведчи-
цы. Пчелы после рабочего 
дня спешат в свой дом (улей). 
Если пчелиная семья здоро-
вая и крепкая, то она будет 
существовать длительный пе-
риод. Так же и у людей. Если 
семья крепкая, то в ней есть 

любовь, забота, поддержка и 
взаимопонимание, – говорит 
и.о. директора Федерального 
научного центра пчеловодс-
тва Анастасия Шестакова.

По словам заместителя 
министра сельского хозяйс-
тва и продовольствия Рязан-
ской области Евгения Кошел-
кина, пчеловодство занимает 
особое место в аграрной от-
расли региона, и существен-
ную роль в пчеловодстве иг-
рает семейный аспект.

– Символично, что в объ-
явленный Президентом Рос-
сии Год семьи наш праздник 

посвящён семейным тра-
дициям. Очень важно, что 
именно в пчеловодческих 
хозяйствах эти традиции со-
храняются и передаются из 
поколения в поколение. У 
нас в Рязанской области бо-
лее 2 тысяч пчеловодов, 27 
тысяч пчелосемей. Видно, 
что отрасль развивается и 
она одна из самых крупных в 
сельском хозяйстве региона. 
Хочу поблагодарить испол-
няющую обязанности дирек-
тора Федерального научного 
центра пчеловодства Анас-
тасию Ивановну Шестакову 
за организацию праздника. 
Это место притяжения для 
наших аграриев, фермеров, 
владельцев личных подсоб-
ных хозяйств, – говорит Ев-
гений Кошелкин.

Со сцены гостей приветс-
твовали главный федераль-
ный инспектор по Рязанс-
кой области аппарата Полно-
мочного представителя Пре-
зидента РФ в ЦФО Михаил 
Максимов и глава админис-
трации Рыбновского района 
Елена Минкова. Они поже-
лали всем присутствующим 
приятных эмоций и хороше-
го настроения, а семьям пче-

ловодов – победы в конкурсе 
«Пчеловодство – это у нас се-
мейное».

Для участия в конкурсе 
на праздник приехали семьи 
пчеловодов со всей Рязанс-
кой области. В многодетной 
семье Медведевых из села 
Введеновка Ряжского района 
шестеро детей. Наталья Вя-
чеславовна и Дмитрий Алек-
сандрович занимаются пче-
ловодством 27 лет.

– На нашей пасеке боль-
ше 160 пчелосемей. В сезон 
работаем всей семьёй. Дети 
младшего возраста выпол-
няют работу, которая им до-
ступна, а старшие работают 
наравне с нами. Процесс тру-
доёмкий. Многие сельчане 
начинали заниматься пчело-
водством, но потом всё поб-
росали, потому что не спра-
вились. В этом деле нужно 
большое терпение, чтобы 
преодолевать трудности, а их 
немало. На начальном этапе 
наша пасека представляла 
собой небольшое подсобное 
хозяйство, а сейчас мы не 
можем отделить пасеку от 
себя и себя от пасеки. Мно-
гие пользуются интернетом 
и пытаются почерпнуть зна-

ния там. Это, конечно, хоро-
шо, но лучше будет, если на-
чинающему пчеловоду даст 
несколько уроков опытный 
коллега. Пользы будет гораз-
до больше, – говорит глава 
пасеки Дмитрий Медведев.

Организаторы предва-
рительно провели заочный 
конкурсный отбор, на кото-
рый семьи присылали видео-
презентации своих пасек. На 
фестивале их транслировали 
на большом экране. В финал 
вышли три семьи. Им пред-
стояло пройти самый слож-
ный очный тур: «Смекалка 
в сборе медоносных рамок». 
Победителем конкурса стала 
семья Ефратовых. Приз зри-
тельских симпатий получи-
ла семья Румянцевых. Наши 
собеседники, семья Медведе-
вых из Ряжского района, – на 
втором месте. Немного рас-
строились, что не лучшие, 
ведь так старались. И орга-
низаторы, и участники кон-
курса ещё раз убедились в 
том, что пчеловодство – дело 
семейное. 

Для гостей фестиваля 
в праздничной программе 
были концерт, экскурсии по 
музею истории пчеловодс-
тва и по дендрарию, мастер-
классы по определению ка-
чества мёда, тематические 
фотозоны.

Вячеслав Астафьев

ТочКА ЗРеНИЯ
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва экономичеСкого развития 
рязанСкой облаСти

экономика предприятийрабочая поездка

1 сентября – день работников нефтяной, газовой и топливной промышленности

результаты радуют
Индекс промпроИзводства за полгода 
составИл в рязанской областИ 112,2%

дорожная наука
в рязанИ действует крупнейшИй в стране центр ИсследованИя бИтумных матерИалов

Инноваторы
в «технИческом центре Жаис» созданы надёЖные, удобные в эксплуатацИИ ИзмерИтельные прИборы 

в ажное для промышлен-
ной отрасли региона собы-

тие – августовский визит перво-
го вице-премьера россии дени-
са мантурова в рязань. средства 
массовой информации широко 
освещали это событие. вот как 
это было сделано федеральным 
агентством риа новости:

«Индекс промышленного произ-
водства за первое полугодие в Рязан-
ской области составил 112,2%, сооб-
щил губернатор Павел Малков в ходе 
визита в регион первого заместителя 
председателя правительства РФ Дени-
са Мантурова.

По данным пресс-службы правитель-
ства области, Денис Мантуров и Павел 
Малков посетили предприятия Рязан-
ской области, а также обсудили на ра-
бочей встрече перспективы развития 
промышленности и кадрового потен-
циала региона. В частности, речь шла о 
создании и развитии фармацевтических 
производств, производственного цент-
ра беспилотных авиационных систем, 
передовой инженерной школы на базе 
радиоуниверситета, инновационного 
научно-технологического центра «Аэро-
космическая инновационная долина».

«Региону есть что показать: про-
мышленность уверенно развивается. 
Она многопрофильная, составляет 
почти 30% от ВРП. Уверенно растем, 
несмотря на санкции и ограничения. 
В прошлом году индекс промышлен-
ного производства составил 107,5%, 
за первое полугодие текущего года – 
уже 112,2%. Пользуемся всеми фе-
деральными инструментами и воз-

можностями по поддержке новых ин-
вестпроектов и промышленности в 
целом», – цитирует губернатора его 
пресс-служба.

Отмечается, что первый вице-пре-
мьер и глава Рязанской области по-
сетили завод «Красное знамя», кото-
рый входит в состав Концерна ВКО 
«Алмаз-Антей». Они также осмотре-
ли предприятие OpenYard, находяще-
еся в индустриальном парке «Рязан-
ский». Производственная площадка 
серверного оборудования OpenYard 
расположена на территории площа-
дью свыше 8 тысяч кв. метров и вклю-
чает в себя три технологические ли-
нии, обеспечивающие производство 
полного цикла.

«У нас сегодня получилось посмот-
реть потенциал промышленности Ря-
занской области. Доволен результа-
тами и теми наработками, которые 
вы уже в регионе реализуете. Имею в 
виду в том числе программу развития 
индустриального парка. Это у вас пер-
вый (индустриальный парк «Рязанс-
кий» – ред.), зарегистрированный в 
Минпромторге. Рассчитываю, что и 
другие два, которые вы планируете 
сформировать, также будут в реестре. 
Это даст вам возможность использо-
вать ресурсы государственной подде-
ржки», – отметил Мантуров, слова ко-
торого приводятся в сообщении.

Кроме того, уточняет пресс-служба 
правительства Рязанской области, Де-
нис Мантуров и Павел Малков приня-
ли участие в военно-спортивном праз-
днике «Рязань – столица ВДВ», посвя-
щенном 94-й годовщине со дня обра-
зования воздушно-десантных войск».

н а главной промышленной 
выставке страны иннопром-

2024», прошедшей в екатеринбур-
ге, инновационную продукцию на-
шего региона представляли рези-
денты «аэрокосмической долины». 
среди них – ооо «технический 
центр Жаис», компания, работаю-
щая на рынке средств измерений и 
радиосвязи с 1995 года.

– Импортозамещением мы занялись 
одними из первых в стране, почти 30 лет 
назад, – рассказывает технический ди-
ректор компании Александр Дударев. – 
С тех пор этой цели посвящены все наши 
многочисленные разработки: от первой 
до последней.

В Екатеринбурге было представлено 
как раз новейшее изделие компании – 
индикатор дефектов обмоток электри-
ческих машин ИДО-ЖАиС. Прибор ис-
пользуется для быстрого обнаружения 
дефектов в трехфазных двигателях. Он 
необходим во многих промышленных 
отраслях.

– ООО «Технический центр ЖАиС» 
разработало и произвело этот индика-
тор в рамках импортозамещения укра-
инских приборов, которые больше не 
поставляются в РФ, – говорит Александр 
Дударев. – Мы сделали собственный ана-
лог, закрывая тем самым необходимую 
потребность на предприятиях. Прибор 
стал суперсовременным, цифровым. 
Инновационность заключается в раз-
работанном нами программном обес-
печении, применяемых методах обра-
ботки сигналов, в некоторых схемотех-
нических решениях. Уникальность на-

шего изделия – в полностью современ-
ном подходе к обнаружению дефектов 
в трехфазных двигателях. При высоком 
качестве прибор в 1,5 раза дешевле по 
стоимости по сравнению с украинским 
аналогом. 

В конце ноября 2023 года ООО «Тех-
нический центр ЖАиС» получил статус 
участника проекта по созданию и обес-
печению функционирования инноваци-
онного научно-технологического цент-
ра «Аэрокосмическая инновационная 
долина». На выставке «Иннопром-2024» 
компания на стенде Рязанской области 
демонстрировала также источник то-
ков и напряжений переносной, серию 
промышленных секундомеров, другую 
продукцию. Но об одном направлении 

следует сказать особо. Линейка серии 
приборов ИТРЦ отвечает за безопас-
ность пассажирских и грузовых желез-
нодорожных перевозок.

– Со дня своего основания в 1995 году 
«Технический центр ЖАиС» главной 
своей задачей имел обеспечение пред-
приятий железнодорожного транспорта, 
прежде всего дистанций СЦБ и связи сов-
ременным контрольно-измерительным 
оборудованием общего и специального 
назначения, – продолжает Дударев. – До 
сих пор основным видом деятельности 
нашей компании является разработка 
специализированных изделий для же-
лезнодорожного транспорта.

В частности, на главной промыш-
ленной выставке страны был представ-
лен измеритель тока рельсовых цепей 
ИТРЦ-Мц, позволяющий электромеха-
никам на железной дороге оператив-
но выявить ошибки, предотвращать 
аварии.

– Инновационность заключается в 
применимых нашей компанией методах 
анализа и обработки сигналов, а также 
в разработанном программном обеспе-
чении, – отмечает Александр Дударев. – 
ИТРЦ-Мц уникален тем, что заменяет 
сразу ряд приборов, применявшихся 
для обеспечения перевозок на железной 
дороге, показывает существенный эко-
номический эффект. Приборы эксплуа-
тируются в настоящий момент на всех 
железных дорогах России, Беларуси, Ка-
захстана, Азербайджана. 

Продукция ООО «Технический центр 
ЖАиС» удовлетворяет спрос железно-
дорожников на всей территории Рос-
сии. 20% идет на экспорт, в основном, 
в страны СНГ.

Как известно, Минэкономразвития 
РФ при участии «Опоры России» и дру-

гих деловых объединений разработало 
Декларацию о взаимодействии крупно-
го бизнеса с субъектами малого и сред-
него предпринимательства и стандарты 
совместной работы. Согласно деклара-
ции, крупный бизнес обязан провести 
дополнительную работу по пяти блокам: 
дать МСП доступ на рынки, помочь ма-
лым компания модернизировать про-
изводственные процессы, предоставить 
доступ к инфраструктуре, финансирова-
нию и совместно развивать человечес-
кий капитал. Все пять пунктов в нашем 
регионе, в случае с РЖД и ООО «Техни-
ческий центр ЖАиС», выполняются с 
конца 1990-х!

Именно поэтому рязанская компа-
ния и достигла таких успехов. Несколь-
ко раз, например, она награждалась 
дипломом «Лучшее предприятие отрас-
ли» в рамках регионального конкурса 
«Лучшие предприятия и организации 
области». А ведь это – малый бизнес в 
классическом понимании. В ООО «Тех-
нический центр ЖАиС», сейчас рабо-
тают всего 17 человек. Создатель и 
учредитель компании – кандидат тех-
нических наук, талантливый инженер 
Андрей Розов. Он – автор почти всех 
разработок. И развитие человеческого 
капитала, как и записано в принятой 
Минэкономразвития РФ декларации, в 
компании не останавливается. Тот же 
Александр Дударев пришел сюда, еще 
будучи студентом РГРТУ, в 2008 году. 
Сначала был монтажником, потом пе-
решел в коммерческий отдел и в ито-
ге дорос до должности технического 
директора – отвечает теперь не толь-
ко за производственный процесс, но 
и за маркетинг, и за сбыт продукции. 
В частности, он был и ответственным 
за участие в выставке «Иннопром-
2024».

На протяжении многих лет «ЖАиС» 
сотрудничает с областным правитель-
ством, участвует в презентациях, вы-
ставках, конкурсах, форумах на феде-
ральном и региональном уровнях очень 
часто. Это является для предпринима-
телей и особого рода менеджментом – 
продвижением своей продукции на рын-
ке. Без такого менеджмента компании 
не обойтись. Продукция-то инноваци-
онная: соединяющая труд и ученых, и 
изобретателей, и хозяйственников, и 
экономистов.

– Несмотря на то что сегодня задачи 
и цели фирмы значительно расшири-
лись и изменились, партнерские отно-
шения с ОАО «РЖД» для нас являются 
приоритетными, – в заключение разго-
вора подчеркивает Александр Дударев.

Фото Юрия Евстифееваспециалисты фирмы «Жаис» за работой

технический директор александр дударев
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в осемь лет назад, в сентяб-
ре 2016 года, компания 

«газпром нефть» открыла на 
базе рязанского завода би-
тумных материалов уникаль-
ный для россии научно-ис-
следовательский центр (ниЦ) 
полимерно-битумных вяжу-
щих (пбв) материалов. этот 
центр играет всё большую 
роль в жизни страны.

Вот только некоторые фак-
ты. Как сообщила пресс-служба 
компании, «Газпромнефть – Би-
тумные материалы», оператор 
битумного бизнеса «Газпром не-

фти», поставила современную 
продукцию для строительства 
федеральных инфраструктурных 
объектов. В их числе – Северный 
обход Твери – финальный участок 
скоростной трассы М-11 «Нева», 
дорога «Обход Тольятти» и мост 
через Волгу.

Для реализации проектов «Газ-
промнефть – Битумные материа-
лы» обеспечила отгрузки высоко-
качественного базового битума и 
полимерно-битумных вяжущих. 
Поставки продукции осуществля-
лись с Московского НПЗ и Рязанс-
кого завода битумных материалов 
«Газпром нефти». Рецептура би-

тумных материалов разработана 
в Рязани, в Научно-исследователь-
ском центре «Газпромнефть – Би-
тумные материалы» с учетом кли-
матических особенностей терри-
торий и высокой интенсивности 
движения.

Благодаря деятельности свое-
го Научно-исследовательского 
центра Рязанский завод битум-
ных материалов одним из пер-
вых в России освоил производс-
тво полимерно-битумных вяжу-
щих (ПБВ). Сегодня предприятие 
позиционирует себя как лидера 
отечественного рынка ПБВ, со-
ответствующих как российским, 

так и международным стандар-
там. Именно при содействии На-
учно-исследовательского центра 
(НИЦ) специалисты Рязанско-
го завода битумных материалов 
разрабатывают рецептуры ПБВ 
по индивидуальным заказам в 
соответствии с климатически-
ми условиями конкретных ре-
гионов.

Научно-исследовательский 
центр играет важную роль и в под-
готовке квалифицированных кад-
ров для отрасли, активно участву-
ет в развиваемых компанией «Газ-
промнефть – Битумные материа-
лы» программах стажировок сту-

дентов из ведущих университетов 
страны. Учащиеся профильных 
технических и дорожно-строи-
тельных вузов активно подключа-
ются к бизнес-процессам, прохо-
дят обширную образовательную 
программу и погружаются в сов-
местную с экспертами проектную 
деятельность.

Как сообщила пресс-служба 
компании «Газпромнефть – Би-
тумные материалы», студенты 
стажируются в разных сферах – от 
дорожного строительства до на-
учных исследований вяжущего – 
ключевого компонента асфаль-
тобетона. Стажировка рассчитана 

на два месяца – июль и август. Ле-
том практику в Научно-исследова-
тельском центре «Газпромнефть – 
Битумные материалы» в Рязани 
прошли студенты Казанского на-
ционального исследовательского 
технологического университета 
(КНИТУ).

«С каждым годом мы наблю-
даем рост числа студентов, жела-
ющих пройти практику в подраз-
делениях и на производственных 
площадках «Газпромнефть – Би-
тумные материалы». В 2024 году 
конкурс составил 9 человек на 
место. В итоге, на стажировке у 
нас – 21 студент из 11 профиль-

ных вузов. Ребята имеют уни-
кальный шанс получить опыт у 
высококвалифицированных спе-
циалистов, изучить лучшие об-
разовательные программы и в 
рамках проектной деятельности 
предложить свои идеи по повы-
шению эффективности произ-
водства. Перед вдумчивой, твор-
ческой и активной молодежью у 
нас открываются широкие перс-
пективы», – рассказывает Ксения 
Политаева, заместитель генераль-
ного директора «Газпромнефть – 
Битумные материалы» по работе 
с персоналом и организационно-
му развитию.
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В рамках реализации национально-
го проекта «Производительность 

труда» в соответствии с распоряжени-
ем губернатора Рязанской области от 
2 апреля 2024 года № 125-рг в регио-
не проведен конкурс «Лучшие прак-
тики наставничества Рязанской облас-
ти – 2024», целью которого стало выяв-
ление и распространение передового 
практического опыта наставничества. 

В текущем году в конкурсе приняли учас-
тие восемь организаций:

– четыре предприятия-участника наци-
онального проекта соревновались в номи-
нации «Цифровые инновации на предпри-
ятии»;

– четыре организации, не являющиеся 
участниками национального проекта, сорев-
новались в номинации «Лучшие практики 
наставничества по повышению производи-
тельности труда».

В номинациях «Прорывные технологии 
повышения производительности труда», 
«Профессиональное развитие молодежи» и 
«Наставничество в индустрии гостеприимс-
тва» конкурс не состоялся ввиду отсутствия 
заявок на участие. 

Работа по определению победителей кон-
курса проходила в два этапа: на первом этапе 
заявки участников оценивались экспертны-
ми группами по номинациям конкурса, на 
втором – результаты оценок утверждались 
Экспертным советом конкурса.

На заседании Экспертного совета, кото-
рое состоялось 29 июля, победителями при-
знаны:

– в номинации «Цифровые инновации на 
предприятии» – АО «НПК «Альфа-М»;

– в номинации «Лучшие практики настав-
ничества по повышению производительнос-
ти труда» – ООО «Оптический дом».

Финалистами признаны:
– в номинации «Цифровые инновации 

на предприятии» – ООО «Ренессанс-Про-
ект» (второе место), ООО «Пластик» (тре-
тье место);

– в номинации «Лучшие практики настав-
ничества по повышению производительнос-
ти труда» – ООО «Металлострой» (второе 
место), ООО «Прайм-стоматология» (тре-
тье место).

Кроме того, участниками конкурса объ-
явлены ООО «Лазерверк» и ООО «Железобе-
тонные конструкции».

Вручение дипломов победителям, фина-
листам и участникам Конкурса запланиро-
вано на конец сентября.

Победители регионального этапа Кон-
курса буду представлять наш регион на Все-
российском этапе Конкурса лучших практик 
наставничества.

Уже четвертый год подряд в регионе кон-
курс проходил в рамках реализации нацио-
нального проекта «Производительность тру-
да». Цель этого проекта – комплексная под-
держка организаций со стороны государства: 
обучение персонала, внедрение технологий 
«бережливого производства», совершенс-
твование производственных процессов и 
выработка решений для оптимизации рабо-
ты на предприятиях. Проект реализуется до 
2024 года (включительно). По поручению 
Президента Российской Федерации В.В. Пу-
тина Минэкономразвития России проводит 
работу по продлению национального проек-
та до 2030 года.

В национальный проект могут вступить 
организации, по виду деятельности относя-
щиеся к обрабатывающим производствам, 
сельскому хозяйству, торговле, строительс-
тву, а также дорожному хозяйству и сфере 
туризма.

Рязанская область присоединилась к на-
циональному проекту в 2018 году. Минис-
терство экономического развития Рязанс-
кой области выступает уполномоченным 
исполнительным органом по его реализа-
ции в регионе.

В рамках национального проекта ком-
плексное обучение персонала, внедрение 
технологий «бережливого производства», 
оптимизация производственных процес-
сов осуществляется экспертами Регио-

нального центра компетенций в сфере 
производительности туда (далее – РЦК) на 
безвозмездной основе. Кроме того, пред-
приятиям-участникам доступно бесплат-
ное обучение по программам экспортной 
деятельности «Акселератор экспортного 
роста» и управленческих навыков «Лиде-
ры производительности». Завершение ак-
тивной фазы мероприятий национального 
проекта – реализация проекта по повыше-
нию производительности труда комплекс-
но или на определенном производственном 
участке. Также в организациях осуществля-
ется подготовка внутренних инструкторов 
для ведения непрерывной работы по улуч-
шению производственных процессов, про-
должения внедрения бережливых техноло-
гий и масштабирования положительного 
опыта. После завершения «активной фазы» 
предприятие по собственной инициативе 
может продолжить обучение персонала на 
площадке РЦК, в том числе вновь прибыв-
ших сотрудников. 

За все время реализации национального 
проекта предприятия-участники достигли 
следующих результатов:

– повышение выработки – 25,1%;
– снижение времени протекания процес-

са – 30,3%;
– сокращение запасов незавершенно-

го производства и готовой продукции – 
48,3%.

Над выпуском работал Юрий Евстифеев

ООО «Оптический Дом» – победитель конкурса.  
Лучший наставник фирмы Юлия Заварова обучает подопечную

От ПЕРвОгО Лица

Илья ФИляк, 
программист:

– На стажировку в «квантрон» я попал во время обучения в 
рязанском странкостроительном колледже. Сначала изучал та-
кой инструмент для упрощения разработки веб-сайтов и при-
ложений как Qt, на котором мы писали программы, потом мне 
доверили под присмотром наставника разрабатывать проект. 
когда предложили пойти работать в компанию, конечно же, 
согласился. За три года дорос от стажера до программиста 
второй категории. И останавливаться на этом не собираюсь: в 
компании есть все возможности для профессионального роста. 
Сейчас вместе с командой занимаемся разработкой прило-
жений, в том числе «пишем» интеграцию с информационной 
системой маркировки и прослеживания «Честный знак».

МОДЕРНиЗация НацПРОЕкт

ЛЮДи и вРЕМя СтажиРОвка

УЧЁНый. БИЗНеСмеН. НаСтаВНИк

Как обучать персонал
ПодВедеНы ИтогИ коНкУрСа «лУЧшИе ПрактИкИ НаСтаВНИЧеСтВа ряЗаНСкой оБлаСтИ – 2024»

Динамичное развитие
Благодаря ПомощИ гоСУдарСтВа ряЗаНСкИй ЗаВод ВдВое УВелИЧИл 
ВыПУСк ПродУкцИИ

Предприятиям – 
господдержка
Знания о ней получили участники стажировки  
по программе «Федеральная практика» 

Высокие стандарты
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р язанский аккумулятор-
ный завод «тангстоун» на-

растил мощности по выпуску 
стартерных автомобильных 
аккумуляторов для легко-
вых, грузовых автомобилей и 
спецтехники в 2 раза – до 1,2 
млн единиц в год. кроме того, 
предприятие освоило выпуск 
широкого ассортимента про-
мышленных свинцово-кислот-
ных аккумуляторов.

Общие инвестиции в модерни-
зацию за последние 6 лет состави-
ли около 1 млрд рублей. В том чис-
ле 460 млн рублей в виде льготных 
займов на приобретение высоко-
технологичного оборудования пре-
доставил федеральный Фонд разви-
тия промышленности.

«Основное направление реали-
зации инвестиционного проекта 
«РАЗ-Индустрия» – освоение пол-
ного цикла производства аккуму-
ляторов с внедрением новых тех-

нологий и расширением ассорти-
мента продукции, конкурентной 
по стоимости и качеству с импор-
тными аналогами. Участие в про-
екте Фонда развития промышлен-
ности позволило предприятию ос-
настить производственный парк 
современным высокопроизводи-
тельным оборудованием и поднять 
производительность труда», – рас-
сказал генеральный директор ООО 
«Рязанский аккумуляторный завод 
«Тангстоун» Юрий Васильев.

Как сообщила пресс-служба 
ФРП РФ, на новом оборудовании 
предприятие изготавливает свин-
цово-кислотные аккумуляторные 
батареи автомобильного назна-
чения под марками Gladiator и 
Tungstone, а также промышленные 
аккумуляторы под маркой Stark. 
Завод производит аккумуляторы 
как в классическом исполнении с 
жидким электролитом, так и герме-
тизированные c иммобилизован-
ным электролитом по технологии 

VRLA. Большая часть сырья и ком-
плектующих – отечественные.

Основная часть стартерных ав-
томобильных аккумуляторов пос-
тупает на российский потребитель-
ский рынок, а также используется 
для комплектации новых грузовых 
автомобилей КАМАЗ и специаль-
ной техники НЕФАЗ. Предприятие 
поставляет продукцию в Казахстан, 
Узбекистан, Беларусь, Азербайд-
жан, Кыргызстан, Таджикистан, 
Грузию и Саудовскую Аравию.

Промышленные аккумулято-
ры рязанского производства при-
меняются в различных отраслях 
промышленности (добывающей, 
металлургической, машинострои-
тельной, нефтеперабатывающей, 
химической), на железных дорогах, 
а также их используют ведущие те-
лекоммуникационные компании, 
предприятия сельского хозяйства 
и ЖКХ. Кроме того, «Тангстоун» 
имеет лицензии на проектирова-
ние и производство аккумуляторов 
для ГК «Росатом»: на предприятиях 
атомной отрасли и на АЭС аккуму-
ляторы используются в качестве ре-
зервных источников питания и для 
сглаживания пиков потребления.

Модернизация производства 
включила в себя переоснащение 
станочного парка современным 
высокотехнологичным оборудо-
ванием, обновление и развитие 
инженерной инфраструктуры, рас-
ширение и ремонт производствен-
ных и складских площадей. Кроме 
того, завод построил новые очист-
ные сооружения для очистки возду-
ха и стоков, реализовал проект по 
организации рециркуляции воды с 
очисткой до требований примене-
ния в аккумуляторах. Директор Юрий васильев беседует с журналистами
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г осударственный фонд под-
держки малого предприни-

мательства Рязанской области 
вошел в топ-6 региональных 
микрофинансовых компа-
ний, которые получили мак-
симальную оценку эффектив-
ности деятельности в рейтин-
ге, составленном корпораци-
ей МСП.

Заместитель председателя пра-
вительства области Юлия Швако-

ва сообщила на своей странице 
в соцсети «ВКонтакте»: «Экспер-
ты оценивали результаты работы 
139 государственных микрокре-
дитных организаций за прошлый 
год. При проведении анализа учи-
тывались 34 показателя, в числе 
которых рентабельность акти-
вов, финансовая устойчивость, 
эффективность использования 
капитала.

Цель деятельности фонда – под-
держка малого и среднего бизнеса, 

самозанятых путем предоставле-
ния заемных средств по льготным 
ставкам. Высокая позиция Рязанс-
кой области в рейтинге будет учи-
тываться Минэкономразвития Рос-
сии при распределении субсидий 
предпринимателям за счет феде-
рального бюджета.

Благодарна руководству фонда 
за высокие стандарты работы, ко-
торые открывают нашим предпри-
нимателям новые возможности для 
развития».
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Максим Шадрин

р язанец Максим Шад-
рин – основатель и 

генеральный директор 
компании ООО «квант-
рон групп». Рассказыва-
ем о том, как Максим из 
аспиранта Рязанского го-
сударственного универ-
ситета им. С.а. Есенина, 
где он изучал лазерную 
физику, превратился в 
бизнесмена-инноватора 
и чему сегодня учит ста-
жирующуюся у него мо-
лодежь.

От «УМНика» 
ДО СОбСтвЕННОгО 
ПРОиЗвОДСтва
Диссертацию по лазерной 
физике Максим начал писать 
сразу после окончания Рязан-
ского радиоуниверситета. За 
плечами были два высших по 
электронике и программи-
рованию, а впереди – жгучее 
желание посвятить себя на-
уке. Начал с лазерного 3D-
сканирования в промыш-
ленности. И преуспел: со-
зданный им алгоритм был 
значительно более точным 
по сравнению не только с 
уже существующими отечес-
твенными, но и зарубежны-
ми 3D-сканерами. Тогда же, 
в 2010-м, начинающий нова-
тор подал заявку на конкурс 
«Умник» и выиграл грант, на 
средства которого создал ла-
бораторный образец лазер-
ного 3D-измерителя.

Первое предложение по 
сотрудничеству поступило 
от представителей Рязанско-

го картонно-рубероидного 
завода. С заданием разрабо-
тать систему, способную из-
мерять детали практически 
любой формы в движении, 
причем такую, которой и 
производственная пыль не 
помеха, аспирант успешно 
справился. Он создал сканер, 
который представляет собой 
шесть датчиков. С помощью 
лазерного луча, отраженного 
от поверхности, они и изме-
ряют толщину изделия. Эти 
датчики подключены к шка-
фу управления и синхрони-
зированы. Специальная про-
грамма рисует графики, вы-
считывает значения толщи-
ны и посылает сигнал обрат-
ной связи на калибровочные 
валы, формирующие полотно 
кровельного материала, для 
того чтобы изменять толщи-
ну изделия.

На полученные от разра-
ботки сканера средства Мак-
сим Шадрин и открыл пер-
вую компанию «Квантрон», 
став бизнесменом. А уже в 
числе следующих клиентов 
его команды были «Технони-
коль» и рязанский «Тяжпрес-
смаш», а также крупнейший 
поставщик промышленных 
инструментов в Центральном 
федеральном округе – компа-
ния «Проминструмент», для 
которой на «Квантроне» раз-
работали систему для 3D-ска-
нирования металлорежущего 
инструмента.

На рынке зрения изме-
рительной оптической про-
дукции сегодня у компании 

Максима Шадрина нет кон-
курентов. Помимо произ-
водства и постоянного со-
вершенствования сканеров, 
разработчики «Квантрона» 
занимаются реверс-инжини-
рингом в машиностроении, 
то есть процессом обратного 
проектирования через изу-
чение готового импортного 
изделия. Проектируют и раз-
рабатывают аппараты, облег-
чающие предварительную 
настройку металлорежущих 
инструментов, – пресеттеры. 
Производят и устанавливают 
оборудование для маркиров-
ки «Честный знак». Внедряют 
программное обеспечение 
для системы проверки качес-
тва ПЭТ-преформ: Kvantron 

Preform Inspection Machine – 
это собственная разработка 
компании Максима Шадри-
на, внесенная в реестр рос-
сийского ПО.

в ПОиСках 
НОвых каДРОв
Понятно, что под такие слож-
ные технологичные процессы 
рязанскому производителю 
нужны новые кадры. Где их 
найти, Максим хорошо знает: 
взрастить будущих новато-
ров на базе рязанских ссузов 
и вузов. А потому «Квантрон» 
уже несколько лет активно 
поддерживает наиболее та-
лантливых студентов стипен-
диями, приглашая на практи-
ку к себе в компанию. 

Сегодня, например, на 
предприятии стажируются 
около 20 человек. Два ме-
сяца назад для студентов на 
территории «Технопарка» 
открыли лабораторию, в ко-
торой молодые рязанские 
парни и девушки совместно 
с сотрудниками «Квантро-
на» занимаются разработ-
кой специализированного 
модуля, который позволит 
сделать БПЛА полностью ав-
тономными.

А в октябре-ноябре это-
го года на базе Рязанского 
государственного радиотех-
нического университета им. 
В.Ф. Уткина будет открыта 
лаборатория по ИИ, препода-
вать в которой будут предста-
вители крупнейших компа-
ний России и лучшие препо-
даватели вуза. Шестнадцати 
студентам, которые хотят раз-
вить свои компетенции и со-
здать реальные проекты, бу-
дет предоставлен доступ к сер-
веру компании «Квантрон» и 
возможность обучаться на са-
мом сложном уровне.

– Несмотря на то что штат 
нашей компании заполнен  и 
сегодня в «Квантроне» рабо-

тают около 50 разработчи-
ков, мы всегда ищем новые 
умы, новые таланты, ведь 
компания постоянно разви-
вается и растет. А потому 
на протяжении всего сущес-
твования своего бизнеса я 
активно поддерживаю от-
ношения с нашими рязанс-
кими вузами и ссузами. Мы 
помогаем им с участием в 
современных проектах, а они 
нам – с кадрами, – поясняет 
Максим.

Еще одним рычагом в 
поддержке талантливой мо-
лодежи, которая достигла 
результатов в науке и хочет 
развивать на основе своих 
достижений собственный 
бизнес, стал региональный 
проект «Наставничество в 
технологическом предпри-
нимательстве», считает биз-
несмен. Максим по праву 
стал его участником: кто 
как не он может давать со-
веты талантливой молоде-
жи – как из аспирантуры 
шагнуть в успешный бизнес, 
став предпринимателем-ин-
новатором.

Екатерина Детушева

В ростове-на-дону прошла очередная выездная стажи-
ровка минпромторга россии по программе «Феде-

ральная практика» с участием новых регионов российской 
Федерации. В мероприятии приняла участие делегация ря-
занской области, которую возглавил директор государс-
твенного Фонда развития промышленности региона мак-
сим Жданов.

В рамках стажировки участники познакомились с дейс-
твующими и создаваемыми мерами государственной под-
держки, которые реализуются минпромторгом россии, 
федеральным Фондом развития промышленности, агентс-
твом по технологическому развитию, ассоциацией класте-
ров, технопарков и оЭЗ россии, агентством стратегичес-
ких инициатив, роскачеством, росстандартом, российским 
экспортным центром, а также Фондом перспективных ис-
следований.

Участники сессии обсудили вопросы развития промыш-
ленной политики и промышленной инфраструктуры. Спи-
керы рассказали о существующих мерах государственной 
поддержки регионов по линии министерства, особенностях 
объектов инфраструктуры, нормативно-правовой базы, тре-
бований, которым необходимо соответствовать для вхож-
дения в реестр минпромторга россии.

Помимо этого, участники обсудили общесистемные меры 
поддержки, предоставляемые промышленным предприятиям 
по линии ведомства и институтов развития, а также вопросы 
по стандартизации, техническому регулированию и качест-
ву, цифровой маркировке товаров.

также в рамках стажировки состоялась межрегио-
нальная биржа промышленной кооперации и инжинирин-
га, на которой рязанские предприятия «Эра» и «Фахманн 
руссланд» обсудили с коллегами возможности сотрудни-
чества. В частности, компания «Фахманн руссланд» вы-
разила заинтересованность поставок продукции в луган-
скую народную республику. директор гФрП рязанской 
области максим Жданов провел переговоры с руково-
дителями фондов развития промышленности донецкой 
и луганской народных республик, на которых обсудил 
перспективные направления дальнейшего сотрудничес-
тва для развития межрегиональной промышленной коо-
перации.
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